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ВОЛШЕБНЫЙ ПОДАРОК
О том, как бумажники съездили на цирковое представление, 
рассказывают организаторы и участники поездки.

РАЗМЫШЛЕНИЯ НА ТЕМУ  
«КРАСНЫЙ ЛИСТ КАЛЕНДАРЯ»
Почему до сих пор каждый год 7 ноября 
мы поздравляем друг друга с праздником? 

В процессе поиска отрасле-
вых новостей и ответа на эти во-
просы по сайтам интернета была 
собрана информация, которая 
оформилась в обзор по теме.

Одним из первых ситуацию 
в целлюлозно-бумажной про-
мышленности в условиях новой 
реальности проанализировал 
председатель Правления Рос-
сийской ассоциации организаций 
и предприятий целлюлозно-бу-
мажной промышленности (РАО 
«Бумпром») Юрий Олегович 
Лахтиков.

Он обозначил в своём интер-
вью проблемы, обусловленные, 
прежде всего, введением санк-
ций в отношении России. Это 
проблемы с логистикой, сбы-
том российских товаров на миро-
вых рынках, закупками химика-
тов, комплектующих, расходных 
материалов.

Практически сразу предприя-
тия ЦБП переориентировались 
на растущие рынки Азии, Ближ-
него Востока, Африки, Южной 
Америки. Но полное замеще-
ние выпавших направлений экс-
порта невозможно. Приходится 
учитывать и то, что существую-
щие транспортные коридоры 
для железнодорожного и автомо-
бильного транспорта, таможен-
ные посты на восточной границе 

Российской Федерации не были 
рассчитаны на такое резкое уве-
личение пропускной способ-
ности. Компании-экспортёры 
стремятся «расшить» узкие ме-
ста в транспортных коридорах 
для поставки товаров в Азию, 
на Ближний Восток, наращи-
вают взаимодействие с РЖД, 
с российскими портовыми тер-
миналами. Наблюдается рост из-
держек на логистику, который 

сказывается на конечной цене 
продукции.

Многие зарубежные компа-
нии прекратили поставки хи-
микатов, ряда комплектующих 
и расходных материалов. По-
этому предприятия отрасли за-
няты поиском аналогов у маши-
ностроительных и химических 
компаний других стран, изучают 
возможности российских компа-
ний в части импортозамещения. 

ОГЛЯНУЛИСЬ… И ВПЕРЁД!
 Обзор

Начался отсчёт 
последних недель 
2022 года, который 
начался сложно для 
целлюлозно-бумажной 
промышленности России. 
Какие проблемы были 
обозначены в начале 
года? Определены 
ли пути их решения? 
Есть основания для 
оптимизма?

Продолжение на стр. 2
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Наука –  
производству

Учёные Университета науки 
и технологий НИТУ «МИС и С» 
представили собственную раз-
работку для промышленного 
отбеливания целлюлозы.

Предложенная ими техноло-
гия производства хлората нат-
рия — основного компонента 
для отбеливания — из отхо-
дов калийных удобрений позво-
лит решить проблему острой не-
хватки отбеливающего средства 
для целлюлозно-бумажной 
промышленности.

Ранее отечественные произ-
водители бумаги закупали от-
беливатель у финских компа-
ний, однако после марта 2022 
года поставки были прекра-
щены. Из-за этого многие пред-
приятия приостановили свою 
работу, а цены на офисную бу-
магу выросли в несколько раз. 
Поэтому в настоящее время им-
портозамещение хлората на-
трия для отбеливания бумаги 
остаётся актуальной задачей 
для промышленности.

Учёные НИТУ «МИСиС» об-
наружили, что отходы, остающи-
еся после добычи калийных удоб-
рений (шахтные воды) и отходы, 
содержащие минеральные кон-
центраты каменной соли, обла-
дают достаточным содержанием 
хлорида натрия для его рента-
бельного извлечения. На сегод-
няшний день уже собрана лабо-
раторная установка, отработана 
технология с использованием 
в качестве сырья галитсодер-
жащих отходов, и получен необ-
ходимый продукт в небольшом 
количестве.

В Соликамске, где нахо-
дится крупный завод минераль-
ных удобрений, могут открыться 
перспективы масштабного про-
изводства хлората нат рия, 
по мнению специалиста НИТУ 
«МИСиС» Ильи Фуреева. Ис-
следователи отмечают, что 
уже занимаются налажива-
нием партнёрских отношений 
с промышленным предприятием 
и в будущем планируют присту-
пить к проектированию промыш-
ленного производства на основе 
результатов, полученных в ходе 
лабораторных испытаний.

Экологичные 
горелки

Итальянская компания 
Toscotec разработала TT 
Hydrogen Burner — новое по-
коление водородных горелок 
для вытяжных систем стальных 
сушильных цилиндров.

Это запатентованное реше-
ние, использование которого 
поможет значительно сокра-
тить выбросы парниковых газов 
при производстве бумаги (при 
сгорании водорода в атмосферу 
не выделяется углекислый газ).

TT Hydrogen Burner — встро-
енная горелка с точно контроли-
руемым горением и двумя без-
опасными режимами работы: 
на 100 % водороде и смеси во-
дорода с природным газом. Но-
винка успешно протестирована 
и готова к производству в про-
мышленных масштабах.

По информации сайта  
https://bumprom.ru/

 Актуально

ЕДДС ИНФОРМИРУЕТ

Перед началом отопитель-
ного сезона необходимо про-
вести проверку и ремонт печей 
и каминов, дымоходы следует 
очистить от сажи и побелить. 
Неисправные печи, камины 
и дымоходы не должны допус-
каться к эксплуатации. 

Необходимо оборудовать 
место перед топкой печи 

предтопочным листом из не-
горючего материала размером 
не менее 0,5 x 0,7 метра. 

При эксплуатации печного 
отопления запрещается: 
 оставлять без присмотра 

топящиеся печи, а также пору-
чать детям надзор за ними; 
 располагать топливо, 

другие горючие вещества 

и материалы на предтопочном 
листе; 
 применять для розжига 

печей бензин, керосин, дизель-
ное топливо и другие ЛВЖ 
и ГЖ; 
 топить углём, коксом и га-

зом печи, не предназначенные 
для этих видов топлива; 
 перекаливать печи; 

 при установке времен-
ных металлических и других 
печей заводского изготовле-
ния должны выполняться ука-
зания (инструкции) предприя-
тий-изготовителей, а также 
требования норм проектирова-
ния, предъявляемые к систе мам 
отопления.  

Помните, что пожар легче 
предупредить, чем потушить! 

В случае обнаружения по-
жара немедленно сообщите 
по номерам телефонов: «01», 
«101» или «112».

Управление надзорной деятельности и профилактической работы 
Главного управления МЧС России по Пермскому краю напоминает 
основные требования пожарной безопасности при использовании печей. 

БП № 2, машинист БДМ № 1 А.И. Белкин
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ОГЛЯНУЛИСЬ… И ВПЕРЁД!Внимание!
Постановлением администра-

ции Соликамского городского 
округа от 14.11.2022 № 2963-па 
запрещён выход (выезд) и на-
хождение людей на льду в осенне-
зимний период до 25 декабря 
2022 года и полного ледостава ак-
ваторий водоёмов СГО. 

Исполнение запрета контроли-
руется специалистами управления 
муниципального контроля адми-
нистрации СГО, сотрудниками по-
лиции и ГИМС. В отношении на-
рушителей составляется протокол 
об административном правонару-
шении по ст. 7.1 Закона Пермского 
края № 460-ПК «Об администра-
тивных правонарушениях в Перм-
ском крае», для граждан преду-
смотрен штраф в сумме от 1 000 
до 2 000 рублей.

Все на ярмарку
Ярмарка будет проходить с 18 
по 20 ноября на Воскресенской 
площади Соликамска. 

Часы работы: с 10.00 ч. 
до 18.00 ч. На ярмарке можно 
приобрести: камчатские рыб-
ные деликатесы, мёд, прополис, 
свечи и много другой продукции, 
головные уборы, одежду разных 
размеров и для всех возрастов.

«Дети России -  
2022»

В СГО проходит второй этап 
межведомственной комплексной 
оперативно-профилактической 
операции «Дети России-2022».

Основная цель операции — 
предупреждение распространения 
наркомании среди несовершен-
нолетних и молодёжи, выявление 
и пресечение фактов их вовлечения 
в противоправную деятельность, 
связанную с незаконным оборотом 
наркотических и психотропных ве-
ществ, разъяснение населению по-
следствий потребления наркоти-
ков и ответственности за участие 
в их незаконном обороте. 

Если вам известно о фактах 
вов лечения несовершеннолетних 
в преступную деятельность, свя-
занную с незаконным оборотом 
наркотических средств, принуж-
дения к употреблению наркотичес-
ких средств, просим сообщить ано-
нимную информацию в Отделение 
МВД России по СГО по тел. 102 
или оперативному дежурному ЕДДС 
администрации СГО по тел. 4-87-21.

Подведены итоги
СГО вошёл в число краевых ли-

деров по показателям реализации 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта 
«Жильё и городская среда». 

В 2022 году на благоустрой-
ство общественных пространств 
и дворовых территорий направ-
лено 1,1 млрд руб. из федераль-
ного, краевого и муниципаль-
ных бюджетов. На сегодняшний 
день техническая готовность объ-
ектов составляет 91%. Работы 
продолжаются на 22 из них, где 
17 — общественные простран-
ства, пять — дворы. Полностью 
завершить работы планируется 
до конца ноября. 

По материалам сайта:  
https://adm.solkam.ru

 Городские новости

У каждого комбината есть срок 
планового ежегодного техниче-
ского обслуживания для замены 
«одежды» бумагоделательных 
и картоноделательных машин, 
валов, подшипников, насос-
ного оборудования, автоматики, 
комп лектующих. Всё это боль-
шей частью импортное. Только 
предприятия, которые закупили 
всё необходимое заранее, пока 
чувствуют себя спокойно. Но 
с течением времени и у них могут 
возникнуть проб лемы с заменой 
запчастей, так как в стране от-
дельные узлы, валы, сетки, сукна 
пока ещё не выпускаются в нуж-
ном объёме. Поэтому большин-
ство отечественных комбинатов 
переориентируются на китай-
ских производителей. Отдель-
ные возможности по поставкам 
некоторых видов оборудования 
есть у Беларуси и стран СНГ.

Часть машиностроительных 
заводов для ЦБП в стране со-
хранилась. Необходимо рабо-
тать над импортозамещением.

На XXX Международной 
выс тавке Pulp For, прошедшей 
в Санкт-Петербурге буквально 
на днях — с 15 по 17 ноября, 
Юрий Олегович напомнил: 
«Целлюлозно-бумажная про-
мышленность самая материало-
ёмкая и ресурсоёмкая. В неё 

вложены огромные инвести-
ции, и все заинтересованы в том, 
чтобы она продолжала работать. 

… Даже 2 % в экспорте это очень 
мало для страны с таким огром-
ным потенциалом. Для того, 
чтобы расти, нужно, чтобы от-
расль вошла в число приоритет-
ных, необходимо, чтобы были 
разработаны действенные меха-
низмы, внед рять те разработки, 
которые были сделаны в Рос-
сии и используются за рубежом, 
гармонизировать российское 
лесное законодательство».

Специалисты предприятий 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленности собрались на Форум 
и Международную выставку Pulp 
For, чтобы обсудить развитие от-
расли в условиях продолжения 
санкций, оценить риски, возмож-
ности и темпы импортозамеще-
ния, обменяться опытом и прак-
тиками в решении проблем.

В программе Форума были 
также сессии, посвящённые 
потреб ностям и инновациям бу-
мажных производств, сниже-
нию издержек на логистику, тен-
денциям развития отраслевого 
рынка труда.

Сегодня производствен-
ники с надеждой смотрят 
на российских учёных. Сотруд-
ничество с наукой может помочь 

в скорейшем решении многих 
актуальных проблем отрасли. 
Основание для оптимизма есть.

Например, в этом году учё-
ные только Пермского политеха 
представили несколько интерес-
ных перспективных разработок, 
которые полезны промышлен-
ным предприятиям.

Они предложили техноло-
гию очистки воды от отходов 
ЦБП, которая поможет очис-
тить её более эффективно, чем 
другие способы. Разработка по-
зволяет использовать для этого 
меньшую дозу реагентов и сэко-
номить средства предприятий. 
В Пермском Политехе разрабо-
тали оригинальную технологию 
с использованием более эколо-
гичных реагентов для отбелки 
целлюлозы. 

Также учёными универси-
тета получен волокнистый полу-
фабрикат (полуцеллюлоза) 
из древесных отходов. Возмож-
ность применения полученного 
материала для производства 
бумаги и картона проверена 
на производстве. Технология пе-
реработки способствует улуч-
шению экономических и эколо-
гических показателей работы 
предприятия при сокраще-
нии ущерба окружающей среде 
за счёт сохранения лесных ре-
сурсов страны.

Исследование Пермского 
политеха по расширению ком-
понентов гидравлического кон-
тура при критических темпе-
ратурах представляет интерес 
для владельцев транспортно-
технологических машин, кото-
рые эксплуатируются в усло-
виях низких температур. Есть 
у пермских политехников разра-
ботки, которые помогут повы-
сить износостойкость сложного 
оборудования, надёжность газо-
турбинных двигателей. Они раз-
работали устройство, которое 
не даст заржаветь автомобилям 
и зданиям.

Специалисты пермской ком-
пании «Геострой-Буммаш» го-
товы вести установку БДМ 
и КДМ любой сложности, об-
служивание оборудования ЦБП, 
монтаж систем гидравлики, 
пневматики, смазки, а также их 
ремонт, обеспечить разработку 
нестандартного оборудования, 
инновационных продуктов, мо-
дернизацию существующего 
оборудования и создание его 
аналогов.

Подготовила Елена Налётова 
по информации сайтов  

https://bumprom.ru/,  
https://lesprominform.ru/,  

https://pulpfor.ru, https://pstu.ru/, 
https://www.perm.kp.ru/

Продолжение. Начало на стр. 1

 Доска почёта

ПЛАНИРОВАТЬ – ЗНАЧИТ УСПЕВАТЬ

Мне очень нравится фото-
графия со «Спортивного 
БУМа – 2022», где заснята 
на финише участница эстафеты — 
Мария Павловна Мальцева, ин-
женер отдела материально-техни-
ческого обеспечения. Здесь есть 
и полёт, и радость победы, и чув-
ство гордости за команду. Поэтому 
при личной встрече наша беседа 
пошла совсем не по плану: 

— Откуда такая страсть? 
Почему именно бег?

— Раньше я бегать не любила, 
— отвечает спортс менка. — 
А когда после декрета пришла 
в спортзал, чтобы привес ти себя 
в форму, тренер предложил мне 
заняться бегом. Я была настрое на 
скептически. Но со временем втя-
нулась и теперь утренняя про-
бежка — неотъемлемая часть 
моей жизни. Она помогает соб-
раться, привести мысли в поря-
док, а ещё в это время тебе никто 
не помешает послушать музыку, 
«почитать» аудиокнигу.

— Но ведь потом надо на ра-
боту, а как же усталость?

— Многие так и думают, — 
улыбается Мария Павловна. — 
Но на самом деле пробежка 
не долгая — всего 10 минут. 
В процессе бега организм вы-
рабатывает эндорфины — гор-
моны «счастья». Они снимают 

усталость, заряжают энергией 
и положительно влияют на эмо-
циональное состояние. И пока 
одни только встают с кровати, ты 
уже столько всего успел сделать. 
Не верите, попробуйте сами!

— Да, Мария Павловна — 
очень энергичный и позитивный 
человек. Дом, семья, работа — 
со всем справляется, всё успе-
вает, — утверждает Екатерина 
Дмитриевна Корнеева, инже-
нер ОМТО. — Она профес-
сионал своего дела, очень от-
ветственный. У неё есть чему 
поучиться — она может найти об-
щий язык с любым поставщиком. 
Есть у неё отличное профессио-
нальное умение — дипломатично 
вести переговоры, так что в итоге 
получается тот результат, кото-
рый был нужен.

Специфика работы инже-
неров отдела материально-тех-
нического обеспечения по-
нятна из названия. Мария 
Павловна ответственна за обес-
печение производства метал-
лом. Специалис ту нужно проду-
мать и выстроить своеобразную 
цепочку: начиная от закупки ма-
териала у поставщика и закан-
чивая доставкой до склада. Для 
этого необходимо обладать 

аналитическими и организа-
торскими способностями, быть 
коммуникабельным человеком. 
Потому что сделать надо всё 
в кратчайшие сроки, по выгод-
ным условиям и с лучшим каче-
ством. Большую часть рабочего 
времени инженера занимает об-
щение: с техническими специали-
стами, экономистами, юристами. 
А ещё нужно выделить время 
на поиск новых поставщиков, из-
учение конъюнктуры рынка.  

— Чтобы успевать за всеми 
изменениями, происходящим на 
рынке, нужно быть в тонусе, по-
стоянно учиться и развиваться, — 
уверена моя собеседница.

— Мария — уникаль-
ный, интересный, многогран-
ный человек, — говорит Ев-
гения Витальевна Шумейко, 
старший воспитатель дет-
ского сада № 22 ЧДОУ «ЦРР 

«Соликамскбумпром». — Много 
читает, учится, посвящает не-
мало времени своему личност-
ному росту. Маша — верная под-
руга, всегда поддержит, поможет 
советом и делом. Замечатель-
ная мама — со своими детьми вы-
строила доверительные дружеские 
отношения. Гостеприимная хо-
зяйка — в её доме всегда уютно, 
вкусно и тепло. Успешная спор-
тсменка — плавает, любит гор-
ные лыжи, путешествия. Очень 
увлечённый человек — любит ри-
совать, занимается йогой, духов-
ными практиками. В общем, ум-
ница и красавица.

— Мой день начинается 
в 6 утра, — рассказывает Мария 
Павловна. — А в 10 вечера я всем 
домашним говорю: «Спокойной 
ночи — я пошла отдыхать».

— Значит всё успеть и лечь 
спать вовремя — это реально? 
В чём секрет?

— Умение планировать. Я по-
нимаю, что когда у тебя двое детей, 
семья, дом, работа и ещё масса 
разных дел, то важно уметь пла-
нировать своё время. Свой день 
обычно планирую с вечера, а с утра 
сажусь и выбираю из списка са-
мую сложную задачу. Выполняю 
её в первую очередь. Настроение 
естественным образом улучша-
ется, работоспособность не сни-
жается, и на позитиве продолжа-
ешь трудиться. И вечером, подводя 
итоги, понимаешь, что день про-
шёл классно и успешно!

Светлана Мельникова

За время работы у каждого корреспондента 
накапливается большой архив с фотографиями  
работников предприятия,  запечатлённых в процессе 
работы, на праздничных мероприятиях и других 
корпоративных событиях. Есть удачные фото и не очень.
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 Профсоюз

ВОЛШЕБНЫЙ ПОДАРОК БИТВА  
ИНТЕЛЛЕКТОВ
Пермская краевая организация Электропрофсоюза, 
пропустив пандемийные годы, вновь предложила 
профсоюзным активистам-энергетикам померяться 
силой интеллекта. И 12 ноября в Перми состоялась 
игра «Квиз», она же — «Мозгоbattl».

Команда ООО «Соликам-
ская ТЭЦ» приняла учас-
тие в этой игре. После того, 
как председатель первич-
ной профсоюзной органи-
зации ТЭЦ Галина Анато-
льевна Пегу шина объявила, 
что желающие могут запи-
саться в коман ду, первыми от-
кликнулись те, кто раньше уже 
участвовал в подобной игре, 
а чуть помедлив, к ним присое-
динились смелые новички. 

Соликамскую ТЭЦ пред-
ставляли в крае Эльвира Ар-
кадьевна Драгайцева, Екате-
рина Евгеньевна Перницкая, 
Наталья Юрьевна Серёдкина, 
Александр Евгеньевич Граф, 
Николай Сергеевич Каси-
мов, Кирилл Александрович 
Соколов, Виталий Николае-
вич Ташкинов. Капитаном ко-
манды выбрали Александра 
Евгеньевича Графа.

В игре было 7 туров. Пер-
вый — разминочный. В турах 
было от 6–7 до 13 вопросов 
разной сложности. Органи-
заторы использовали боль-
шие экраны для визуализации. 
Так во время музыкального 
тура, например, на экранах 
демонстрировались кад ры 
из клипов. Угадать нужно 
было по кадрам или по от-
рывкам мелодий. Угадывали, 
например, мультфильмы 
по саунд трекам к ним. Ока-
залось, что это непросто, 
даже если ты с детьми смо-
трел этот мультфильм много 
раз. Другой тур был посвя-
щён художественному искус-
ству. И было бы странно, если 
бы не было туров с вопросами 
по энергетике, электрике. 
И, поскольку эта игра посвя-
щалась 80-летию Пермской 
энергосистемы, то были во-
просы, связанные с её исто-
рией. Например, вы знаете, 
когда она была создана? На-
зовите точную дату!

Битва интеллектов, в кото-
рой участвовали 16 команд со 
всего Пермского края, дли-
лась около двух часов, счи-
тая время на перерыв. Ин-
тенсивная работа мозга 

требует калорийной под-
держки, бодря щих чая и кофе. 

Команду наших энергети-
ков представил капитан. На-
звание было придумано ори-
гинальное — «Теплород». 
Сможете объяснить, почему? 
Представьте себе, что вы тоже 
в игре!

Все члены команды были 
активны и внесли свой вклад. 
Поиск ответа на вопрос длился 
от 30 секунд до 1 минуты (в за-
висимости от сложности). Об-
суждение шло эмоционально. 
Николай Сергеевич Каси-
мов с присущим ему самооб-
ладанием успевал фиксиро-
вать предложенные варианты 
ответов, следил за корректной 
формулировкой ответов.

Своим результатом и учас-
тием в игре команда ООО 
«Соликамская ТЭЦ» очень до-
вольна. Но нацелена добиться 
большего в следующей игре. 

Возвращались из Перми 
немно го уставшими, но в от-
личном настроении, воодушев-
лёнными, заряженными поло-
жительными эмоциями от игры, 
от общения.  По окончании 
игры все участники собрались 
для фото на память — одна 
большая команда!

Такие мероприятия нужны 
и важны. Это больше, чем 
прос то игра. Это новые зна-
комства, упрочение связей 
профсоюзных активистов от-
расли края, возможность осоз-
нать, что являешься частью 
большой и сильной органи-
зации, которая реально ме-
няет жизнь работающих людей 
к лучшему. 

Профком ООО «Соликам-
ская ТЭЦ» благодарит Перм-
скую краевую организацию 
Электропрофсоюза за пригла-
шение и прекрасную организа-
цию мероприятия. 

Молодые энергетики, вклю-
чайтесь в деятельность проф-
союза, становитесь его 
активом!

Всех с Днём профсоюзного 
активиста!

Елена Налётова

 Событие

Поездку организовал проф-
ком АО «Соликамскбумпром» 
при поддержке администрации 
предприятия. Ранним суббот-
ним утром колонна, состоящая 
из трёх автобусов, отправилась 
в Пермь.

— По многочисленным 
просьбам работников, членов 
профсоюза нами была органи-
зована программа выходного 
дня, — рассказывает Светлана 
Владимировна Елисеева, пред-
седатель первичной профсоюзной 
организации АО «Соликамск-
бумпром». — 164 работника 
и члены их семей смогли при-
нять участие в этой поездке. 
Прог раммой было предусмо-
трено посещение парка Горь-
кого, пермского зоопарка и время 
для самостоятельного отдыха. 
Каждый мог спланировать свой 
день сам. Главным мероприятием, 
конечно, стало цирковое пред-
ставление. Визитной карточкой 
цирка Филатовых являются дрес-
сированные медведи. Программа 
была интересной, динамичной. 
Несмотря на то, что представ-
ление длилось больше двух ча-
сов, время пролетело незаметно. 
Понравилось даже взрослым, 
но самое главное — это счаст-
ливые глаза, улыбки и смех де-
тей. После представления многие 
из них подходили, спрашивали, 
когда ещё поедем в цирк. 

А в понедельник с самого 
утра телефон в профкоме прос то 
разрывался от звонков — 
эмоции, впечатления, слова 
благодарности… 

— Мне кажется, что все 
участники поездки привезли с со-
бой массу приятных впечатле-
ний и позитивный настрой, — 
делится впечатлениями Тамара 
Николаевна Швылёва, маши-
нист насосных установок, цех 
водоснабжения. — В первый 
раз мы вместе с внуками по-
ехали в цирк. До этого они были 
на представлении в Соликамске. 

Конечно же, цирк в Перми нам 
очень понравился. Медведи рас-
топили моё сердце, чего уж го-
ворить о детях. Внучка считала 
их — обещали 15 медведей, 
а внуку очень хотелось увидеть, 
как мишки умеют кататься на ве-
лосипедах, самокатах и мотоци-
клах. Полный восторг! Номер 
с шарами был отличный. Шары 
такие огромные. Дети визжали 
от избытка чувств. Впечатлил 
и номер с животными. Очень 
интересно видеть столько жи-
вотных: пеликаны, дикобразы, 
лама, верблюды, голуби. Каждое 
выступление вызывало много 
радости. 

Огромное спасибо организа-
торам за такой яркий выходной!

— На цирковое представ-
ление съездили четверо из моих 
детей, самый младший дома 
остался, — говорит Вениа-
мин Николаевич Залесов, за-
меститель начальника отдела 

лесного хозяйства. — Эмоций 
привезли океан! Переполнены 
были впечатлениями от увиден-
ного, от поездки большим новым 
коллективом. 

Это отличная программа вы-
ходного дня, замечательный 
шанс побывать в разных инте-
ресных местах, увидеть что-то 
незабываемое, расширить свой 
кругозор и получить массу удо-
вольствия. Дело — это, действи-
тельно, полезное и нужное. 

Взять, к примеру, мою се-
мью. Поездка для пяти человек 
по стоимости вышла достаточно 
недорого. Получилась значи-
тельная экономия для семейного 
бюджета. А если организовывать 
поездку самостоятельно получи-
лось бы очень накладно.

Спасибо нашему профсоюзу 
и предприятию за  организацию 
таких интересных мероприятий!

— Выбираться из привычного 
круга — «дом-работа» — обяза-
тельно нужно, — комментирует 
Максим Михайлович Блохин, 
машинист котлов паро силового 
хозяйства. — Такие поездки по-
могают зарядиться положитель-
ными эмоциями, набраться новых 
ощущений. Дочь после поездки 
находится под большим впечат-
лением. Ей шесть лет и дальше 
Березников мы с ней пока не вы-
езжали.  А тут сразу в Пермь — 
на цирковое представление. 

Организация поездки отлич-
ная. Если подойти к вопросу чи-
сто математически, то я сдал 
на поездку всего 1800 рублей. 
Для сравнения: один билет 
в цирк столько стоит. А плюс 
проезд до Перми и обратно, рас-
ходы на городской транспорт? 
Поэтому хочу поблагодарить 
и профсоюз, и администрацию 
АО «Соликамскбумпром» за та-
кой подарок. 

Отдельное спасибо Светлане 
Владимировне Елисеевой! Мы 
её увидели совершенно с дру-
гой стороны, не только как пред-
седателя профкома, но и как от-
личного гида. У нас только одно 
пожелание – почаще организо-
вывать такие поездки! 

Благодаря таким совмест-
ным мероприятиям бумажников 
и их детей ещё крепче свяжут об-
щие счастливые воспоминания. 
А заряд оптимизма, полученный 
в поездке, поможет побороть 
повседневные трудности, легко 
справится с производственными 
задачами. Обыкновенное чудо!

Лана Веткина

Пасмурный день, 
12 ноября, для многих 
бумажников раскрасился 
яркими цирковыми огнями. 
В минувшие выходные они 
побывали на грандиозном 
шоу всемирно известного 
Цирка Филатовых.
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Ответы на вопросы викторины «Осень, прощай!» (в № 44):
1.  Первозимье.
2.  Молодое (с 28.08 по 11.09) и Старое Бабье лето (с 14.09 по 21.09).
3.  Названия  месяцам  дал  римский  календарь.  Septem,  octo,  novem  – 
значит,  седьмой,  восьмой  и  девятый.  Это  порядковый  номер  каждого 
месяца, потому что в римском календаре год начинался с марта.
4.  Есть. Например, ольха, ива, сирень. У них нет других пигментов, поэтому 
листья у них буреют или опадают прямо зелёными.
5.  Это  происходит  из-за  дополнительного  источника  света  —  у  этих 
деревьев световой день немного увеличен.
6.  Да,  есть  птицы,  которые  осенью  улетают  на  восток.  Например, 
чечевичник, куличок-плавунчик. А клёст, свиристели и чечётки прилетают 
на зиму к нам.
7.  Сойки и совы делают запасы на зиму.
8.  Калину и рябину.
9.  Два свитера: между ними есть прослойка воздуха, она хорошо сохраняет тепло.
10.   Это славянские названия осенних месяцев.

Прошло уже более 30-ти лет. 
Но почему до сих пор каждый 
год мы поздравляем друг друга 
с этим праздником? Выискиваем 
в соцсетях содержательные ро-
лики из хроники Советской эпохи 
и с удовольствием отправляем их 
своим друзьям, с умилением про-
сматривая ответные, не менее 
интересные поздравления.

Неслучайно память спустя 
столько лет возвращает нас туда, 
где всё было ясно и понятно. 
То есть в детство.

Мы радовались 7 ноября, пре-
жде всего, потому что едва могли 
дождаться осенних каникул. Пер-
вая четверть казалась самой 
длинной после летнего отдыха. 
А осенние каникулы как раз на-
чинались в день праздничной де-
монстрации. Это было весело, 
тем более что дома тебя ждал 
праздник: домашние горячие пи-
роги, торт (если повезёт купить 
в кулинарии), конфеты — всё, 
что так радовало нас, советских 
мальчишек и девчонок. Прихо-
дили гости и тогда, пока родители 
отмечали очередную годовщину 
Октября, мы могли подольше по-
гулять и попозже прийти домой 
незамеченными.

По телевизору показывали тог-
дашние бестселлеры «Чапаев», 
«Человек с ружьём», «Ленин 
в Октябре» … Гордость за героев, 
за страну детей просто распирала.

А ещё в Советское время 
к празднику Октября родителям 
на работе вручали почётные гра-
моты и денежные премии. Это 
было дополнительным финансо-
вым вливанием в семейный бюд-
жет и поднимало настроение. 
В своей трудовой книжке я тоже 
нашла запись: «В честь 65-ой го-
довщины Великой Октябрьской 
революции…».

И самое главное для меня —  
8 ноября был день рождения 
у моей мамы. Праздник в нашей 
семье растягивался на два выход-
ных дня.

Справедливости ради, надо 
сказать, что в то время празд-
ники были в основном семей-
ными. Достаточно вспомнить 
фразу из известного фильма 
«… разве в ресторане вкусно на-
кормят…». Традиции праздничных 
застолий и сейчас есть в наших 
семьях. Но почему-то собира-
емся мы не дома, а где-то в бе-
седках, кафешках, в бане… Теряя 

при этом домашнюю атмосферу 
праздников.

Аниматоры, нанятые ведущие, 
тамады развлекают нас по заго-
товленным сценариям. И как-то 
побывав на двух юбилеях, я по-
пала на один и тот же сценарий. 
Было смешно. Но не весело.

Так почему же из череды празд-
ников никак не выпадет 7 нояб ря? 
Ритм жизни меняется, иногда про-
сто не успеваешь понять и осмыс-
лить происходящее. Стараешься 
не отстать, как сегодня говорят, 
«быть в тренде». И поздравляя 
друг друга с 7 нояб ря, мы смеёмся 
и грус тим, возвращаясь ненадолго 
в ушедшее весёлое беззаботное 
время. Его не вернуть. Оно оста-
лось только в наших лучших вос-
поминаниях. Это был и есть НАШ 
праздник! Зачем же отказываться 
от него?! Ощущением и настрое-
нием праздника лучше поделиться.

Мне очень хочется, чтобы 
спустя много лет у наших де-
тей и внуков в памяти жили 
свои праздники, без анимато-
ров и «беседок», а домашние 
тёплые, с друзьями и родными 
людьми за праздничным столом, 
с шутками, песнями и танцами. 
И, конечно же, оригинальные 
поздравительные ролики в теле-
фонах пусть тоже будут. 

Жизнь продолжается!

Светлана Станкевич

1. Ведомство Канариса 2. Од-
нократное действие 3. Качество, 
отсутствующее у денег 4. Полу-
защитник 5. Штраусинный та-
нец 6. Маленькая рыба, разно-
видность сельди 7. Хвалебное 
слово для Девы Марии 8. Жен-
ское имя 9. Морская шлюпка 
10. Лоскут, нашитый на худое 
мес то 11. Создатель научного, 
литературного, художественного 
произведения 12. Направленное 

изменение человека, живот-
ного 13. Приверженец ереси 
14. «… красная» 15. Учение, от-
рицающее возможность позна-
ния объективной истины 16. Тру-
бочки из теста 17. Песня тюрков 
18. Грабёж 19. Денежная еди-
ница Японии 20. Гностическое 
божество 21. Шведский авто-
мобиль 22. Огнестрельное ору-
жие 23. Самоцвет, хранящий 
от сглаза.

И вот опять огарок года.
Он догорит и, как всегда,
Зажжётся чудо с небосвода:
Надежды новая звезда.
Сегодня дни неумолимы:
Обратный счёт. Плотнее мгла.

Мы с этой мыслью побратимы:
Горит фитиль — успей дела.
А новый год уже с усмешкой
Торопит жизни календарь.
Огарок нынешней надежды
Такой тщедушный, успевай...

А в голове роятся планы,
Торопишься, не отстаёшь...
Огарок года, как ни странно,
Опять по-своему хорош!

Вероника Пермякова

 Из пенсионного блокнота

 Досуг

 Поэтический клуб

РАЗМЫШЛЕНИЯ НА ТЕМУ  
«КРАСНЫЙ ЛИСТ КАЛЕНДАРЯ»

ЛЮБИТЕ 
КРОССВОРДЫ?
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Согласно статистике, 
7 ноября как День Великой 
Октябрьской революции 
не отмечается в нашей 
стране с 1991 года, 
а выходным днём эта дата 
перестала быть с 2005 
года.

Оказывается, это хобби способствует активизации 
тех участков мозга, которые мы в обычной жизни 
не задействуем. Пока мозг «отвлекается» на решение 
кроссворда, мы можем решать куда более важные 
жизненные задачи. После таких «тренировок» 
шансы отыскать верный выход из любой ситуации 
значительно повышаются.

Они такие разные: об итогах уходящего года, о планах на будущий, о ёлке, о подарках, 
о каникулах… И настроение меняется, как направление ветра, по несколько раз 
на дню. А у кого-то рождаются стихи.

Фото автора из семейного архива

Работники стройтреста вышли 
на демонстрацию 7 ноября

ОГАРОК ГОДА


